



Table de concertation
des Forums Jeunesse
régionaux du Québec

*Rapport sur les actions des forums jeunesse en matière
d'égalité*

Les forums jeunesse régionaux du Québec

Les forums jeunesse régionaux du Québec sont des organismes qui travaillent à faire des jeunes de 35 ans et moins de véritables acteurs du développement local et régional ainsi qu'à susciter la participation citoyenne des jeunes. Les forums jeunesse régionaux existent depuis une dizaine d'années et on en compte 21 à travers le Québec. On retrouve un forum jeunesse dans chacune des 17 régions administratives, sauf dans les régions du Nord-du-Québec et de la Montérégie où l'on retrouve trois forums jeunesse par région. Chaque forum jeunesse doit se doter d'une table jeunesse ou conseil d'administration afin d'être représentatif des jeunes de son territoire et de ses secteurs d'activités.

La particularité des forums jeunesse est leur gestion régionalisée, leur permettant de se doter de priorités et de modes de fonctionnement différents selon les besoins et la volonté des jeunes de chaque région du Québec. Ils travaillent donc au développement régional par et pour les jeunes.

Les forums sont regroupés au sein d'une instance nationale, la Table de concertation des forums jeunesse régionaux du Québec, qui leur permet de se rencontrer et de se concerter sur plusieurs enjeux. Les forums ainsi que leur Table de concertation sont soutenus financièrement par le Secrétariat à la jeunesse dans le cadre de la Stratégie d'action jeunesse.

Mandats des forums jeunesse régionaux

- Favoriser la représentation des jeunes en région ;
- Encourager et maintenir la concertation des représentants jeunes en région avec les partenaires locaux et régionaux ;
- Exercer un rôle-conseil en matière de jeunesse ;
- Favoriser la participation citoyenne des jeunes en mandatant un agent de participation citoyenne à cette fin ;
- Administrer le Fonds régional d'investissement jeunesse pour supporter des actions jeunesse structurantes et/ou des projets locaux et régionaux.

Les forums et la question de l'égalité

Une approche régionale

Les forums jeunesse régionaux sont des organismes régionaux qui travaillent de manière transversale. Leurs priorités d'action sont identifiées par les jeunes et s'inscrivent dans le cadre des plans quinquennaux de développement des CRÉ et de la Stratégie d'action jeunesse du gouvernement du Québec. Ces priorités se traduisent ensuite par des actions et des investissements réalisés à partir des Fonds régionaux d'investissement jeunesse (FRIJ) et visent le développement de l'ensemble des secteurs de leur région. L'approche qu'ils ont face aux enjeux de l'égalité est donc elle aussi transversale, puisqu'elle s'inscrit à travers plusieurs secteurs : l'entrepreneuriat, la culture, etc. La relation privilégiée qui existe à l'intérieur des régions entre les conférences régionales des élus (CRÉ) et les forums jeunesse permet à ceux-ci de travailler en synergie avec elles entre autres à l'intérieur des ententes régionales en égalité présentes dans le dernier plan d'action gouvernemental en matière d'égalité. Ainsi, en plus des ententes conclues par les forums jeunesse régionaux et des projets qu'ils ont financés eux-mêmes, leur collaboration avec les CRÉ a permis, dans plusieurs cas, d'assurer une préoccupation pour la jeunesse au sein des ententes en égalité.

Une action diversifiée

Le présent rapport n'a pas pour objet de présenter un consensus émanant de l'avis des forums jeunesse régionaux ou de se faire le porte-étendard d'une vision précise pour le prochain plan d'action gouvernemental.

Au cours des derniers mois, les forums jeunesse régionaux ont fait un travail de mise en commun de leurs actions en regard de l'égalité chez les jeunes de manière à mettre en lumière les actions ayant actuellement cours dans les régions du Québec. Quoique ne prétendant pas être exhaustif, le présent rapport permet d'apprécier la diversité des initiatives en marche.

Sa présentation à la commission parlementaire chargée d'orienter le deuxième plan d'action gouvernemental vise à offrir à ses membres l'occasion de constater l'ampleur des actions actuellement en cours dans les régions du Québec, les lignes de convergence qu'on peut y tracer ainsi que la pertinence de poursuivre une logique de régionalisation et de concertation en matière d'égalité.

Constitué à partir de la mise en commun de près de 40 projets, actions et initiatives par et pour les jeunes appuyés par les forums jeunesse, le rapport reprend les six orientations de la politique gouvernementale dans sa présentation. Pour chacune des orientations, un aperçu des projets est donné avant de présenter les lignes de convergence existantes. L'ensemble des projets est disponible en annexe.

Les constats pour chacune des orientations

Orientation 1 : Promotion de modèles et de comportements égalitaires

Cinq forums jeunesse ont entrepris des actions ou financé des projets liés à cette orientation. Deux types d'interventions des forums jeunesse ont été identifiés, soit l'intervention visant les jeunes directement, comme la mise sur pied de pièces de théâtre ou de magazines, ou l'intervention visant l'entourage des jeunes, comme la création d'outils destinés aux intervenants.

Face à cette orientation, les enjeux principaux identifiés sont les suivants :

- La pression exercée par les médias/le marketing sur le plan de l'hypersexualisation;
- Les mécanismes afin de favoriser l'atteinte d'une image corporelle saine et diversifiée;
- Le rôle des garçons dans la promotion des comportements égalitaires.

Face à ces enjeux, certains constats peuvent être dégagés. Entre autres, le fait que les ressources humaines, matérielles ou financières puissent parfois être insuffisantes pour permettre à un projet de faire le tour des écoles d'un territoire, peuvent l'empêcher d'avoir un impact optimal. Ajoutons que ce manque de ressources peut se traduire entre autres par un faible accès aux différents médias qui permettraient de véhiculer plus facilement une nouvelle image et de nouveaux modèles.

Finalement, quelques pistes d'action qui pourraient permettre d'avoir un impact sur la promotion de modèles et de comportements égalitaires ont été soulignées par les membres des forums jeunesse :

- La pertinence d'aller chercher des partenaires dans le secteur privé qui ont plus de ressources en matière de marketing et un meilleur accès aux médias afin de contrebalancer l'image actuellement véhiculée par plusieurs;
- L'importance de parler de rapports sains et égalitaires entre individus¹ et non seulement entre les hommes et les femmes, afin d'aller toucher un plus grand nombre de jeunes;
- L'intérêt d'effectuer une recension de tout ce qui se fait en matière de comportements et modèles égalitaires, afin d'arrimer les actions.

Orientation 2 : Vers l'égalité économique entre les femmes et les hommes

Plus d'une dizaine de projets et d'actions sont réalisés et/ou financés par six forums jeunesse en lien avec cette orientation. Notamment, plusieurs d'entre eux visent à soutenir ou promouvoir un groupe spécifique de femmes comme les femmes entrepreneures, les immigrantes, les femmes qui exercent des métiers non traditionnels, etc.

Les principaux enjeux répertoriés sont donc étroitement liés à ces clientèles :

- La relève entrepreneuriale au féminin;
- L'égalité économique, notamment pour les métiers non traditionnels;
- La diversification des choix professionnels et l'accès aux postes de responsabilités;
- Une approche adaptée selon le sexe en regard du décrochage.

Le principal constat qui émerge de l'analyse de ces enjeux est lié au fait qu'ils sont souvent abordés de manière plus large et que le travail en matière d'égalité devient un volet d'un projet. En effet, les métiers non traditionnels et la relève artistique touchent à leur façon autant les garçons que les filles. Les projets et actions financés actuellement semblent l'être dans une optique large. En ce qui a trait au volet économique, plusieurs clientèles à risque sont également ciblées comme les immigrants et les autochtones.

¹ Cette mention est liée à la diversité sexuelle et à son corolaire que l'égalité au sein d'un couple peut être entre deux hommes ou deux femmes plutôt qu'entre un homme et une femme.

Orientation 3 : Vers une meilleure conciliation des responsabilités familiales et professionnelles

Deux forums jeunesse ont indiqué avoir des projets ou actions en lien avec cette orientation. Par contre, plusieurs forums jeunesse ont souligné être interpellés par cette conciliation.

Plusieurs enjeux ont été identifiés :

- L'élargissement de la notion de conciliation à travail-famille-étude-engagement;
- L'accès à des places en garderie qui module le retour au travail des parents;
- La perception de la famille, notamment du rôle du père, et le partage des tâches;
- La perception erronée qu'il s'agit d'une responsabilité individuelle, c'est-à-dire que chacun est responsable de la planification de son temps en regard de ses obligations.

La transversalité de cette orientation a été constatée. En effet, elle touche aussi bien la sensibilisation des employeurs et des institutions d'enseignement que celle du public en général. En touchant tous ces acteurs, cette conciliation devient un enjeu pour la collectivité et non pas seulement pour les femmes.

Des pistes d'action portant davantage sur l'ensemble de la famille pourraient constituer un angle d'approche intéressant face à ces enjeux.

Orientation 4 : Pour une approche en santé adaptée aux spécificités des femmes

Un seul forum jeunesse a indiqué avoir entrepris une action concernant cette orientation. Cela peut s'expliquer en partie par le fait que les enjeux liés à la santé se retrouvent dans une moindre mesure à l'intérieur des priorités d'action des forums jeunesse, telles qu'identifiées par les jeunes de leur territoire.

Il est à noter que certains forums jeunesse travaillent sur cette orientation de façon indirecte, par le biais de la promotion des saines habitudes de vie, notamment auprès des jeunes familles ou des jeunes étudiants.

Orientation 5 : Pour le respect de l'intégrité des femmes et leur sécurité dans tous les milieux de vie

Trois projets ont été financés par les forums jeunesse en lien avec l'intégrité des femmes et la plupart d'entre eux ont trait au travail de proximité et à la médiation sociale.

Le principal constat est que ces projets touchent davantage le volet prévention et sensibilisation que celui de l'intervention par exemple en améliorant les ressources des travailleurs de rue.

Quelques enjeux ont été soulignés, comme les problématiques liées à la prostitution de même que celles liées aux agressions sexuelles. À cet effet, le plan d'action pour prévenir et traiter la violence à l'école du Ministère de l'éducation, du loisir et du sport a été mentionné par des forums jeunesse comme étant fort intéressant.

Orientation 6 : Vers une plus grande participation des femmes aux instances décisionnelles

Plus de quinze projets, actions et initiatives sont réalisés par les forums jeunesse en lien avec la participation des femmes aux instances décisionnelles. Le mandat de participation citoyenne des forums jeunesse pourrait expliquer leur sensibilité face à cette orientation. Il est à noter que plusieurs de ces actions s'inscrivent dans le cadre des ententes en égalité signées avec les conférences régionales des élus.

Les membres du comité ont constaté que deux types de mesures sont présents, à savoir des mesures visant l'augmentation de la participation des femmes ainsi que des mesures visant la parité entre les hommes et les femmes au sein des instances.

Les enjeux répertoriés sont :

- La participation des femmes dans les instances;
- La place des femmes en politique municipale;
- La conciliation travail-famille-engagement-étude;
- L'intervention auprès des femmes immigrantes.

Sur le plan des pistes d'action, la sensibilisation des milieux décisionnels semble fort pertinente. L'importance d'inviter des femmes à participer aux initiatives de mentorat est aussi soulignée.

Conclusion

L'idée de se pencher de façon significative sur la jeunesse dans les travaux de renouvellement du plan d'action en matière d'égalité du gouvernement du Québec est à saluer par la concertation qu'elle a permise et les pistes de développement qu'elle a amenées. Cette collecte permet de constater que la majorité des forums jeunesse régionaux posent des actions, financent des projets et signent des ententes au sujet de l'égalité.

À la lumière des préoccupations émises par les forums jeunesse régionaux du Québec, il serait intéressant de maintenir une approche régionalisée des interventions en matière d'égalité. Quoique la mise en commun des projets et initiatives à l'échelle nationale puisse enrichir les pratiques de chacun, c'est en regardant de quelle manière se déclinent les enjeux de l'égalité dans chacun des milieux de vie que les actions semblent le mieux s'enraciner. De même, c'est en impliquant les personnes visées par les initiatives que l'on risque le plus de répondre à leurs besoins adéquatement. En ce sens, les forums jeunesse préconisent une approche qualifiée de « par et pour » les clientèles ciblées.

La relation de proximité entre les forums jeunesse et les conférences régionales des élus semble permettre d'inclure la question de l'égalité au sein des enjeux de développement régional. Ainsi, cette préoccupation se retrouve par la suite au sein de multiples projets et actions qui peuvent transcender les secteurs. Les ententes régionales en égalité ont d'ailleurs été soulignées à plusieurs reprises comme un moyen d'action qui pourrait porter des fruits dans le cadre d'un nouveau plan d'action.

Les notions au cœur de l'égalité ont aussi fait l'objet de discussion au sein des forums jeunesse, certains considèrent que la notion d'égalité entre les individus peut permettre d'y inclure d'autres types d'inégalités pour lesquels un travail est réalisé. La conciliation travail-famille a aussi fait l'objet de discussion puisqu'il semble qu'elle s'est élargie dans le discours de plusieurs forums pour devenir la conciliation travail-famille-études, travail-famille-engagement, etc. Certains parlent aujourd'hui de conciliation des temps sociaux pour décrire ce travail d'équilibre qui doit être réalisé par chacun.

La participation des jeunes femmes au sein de la société semble demeurer, à la lumière des projets collectés, un des enjeux ayant suscité le plus d'actions de la part des forums jeunesse. Cet état de fait est



cohérent avec la mission des forums jeunesse qui est de favoriser la participation citoyenne des jeunes. Que ce soit en suscitant davantage de candidatures de jeunes femmes, en les aidant à se réseauter et à fortifier leur leadership ou en sensibilisant les milieux à la richesse d'instances véritablement représentatives des communautés qu'elles représentent, les forums jeunesse ont œuvré et continuent d'œuvrer afin de favoriser une participation plus grande des jeunes femmes.

Enfin, les forums jeunesse régionaux souhaitent maintenir le dialogue sur les enjeux de l'égalité avec l'appareil de l'État, mais aussi avec les représentants de l'Assemblée nationale, qu'ils invitent à entrer en contact avec eux pour en connaître davantage sur les projets qu'ils mettent en œuvre ou appuient.

Annexe : Liste des projets des forums jeunesse par orientation (réalisés depuis 2006)

Orientation 1 : Promotion de modèles et de comportements égalitaires

Projet : Réalisation d'une pièce de théâtre jouée devant plus de 1000 jeunes de la région, âgés de 14 à 17 ans et visant à les sensibiliser à différents types de modèles non stéréotypés et production d'un compte rendu pour retour sur la pièce avec les jeunes.

Promoteur du projet : Le Forum jeunesse des Laurentides.

Montant alloué : Un montant de 35 735 \$ sur 2 ans.

Autres partenaires : Les écoles secondaires, les maisons de jeunes et le CSF.

Cadre de financement : L'Entente CRÉ en égalité. (Forum jeunesse des Laurentides)

Projet : Production du *Journal de l'égalité/Bilingue girl talk* visant à propager une image positive des jeunes filles et à contrer les rapports inégalitaires et les stéréotypes véhiculés.

Promoteur du projet : Le Centre Scolaire Communautaire (CLC) du Laval Liberty High School.

Autres partenaires : Le Courrier Laval, la Caisse Desjardins de Chomedey, le député de Chomedey, M. Guy Ouellet, l'Association Québécoise pour l'éducation des adultes, la Fondation Sir Wilfrid Laurier, le Comité d'École en santé de l'école Laval Liberty High School, et l'AGAPE.

Cadre de financement : Le PLR. (Forum jeunesse de Laval)

Projet : Réalisation du projet *Outiller les jeunes face à l'hypersexualisation* ayant permis de concevoir et diffuser une formation et un guide d'accompagnement permettant d'habiliter le personnel du milieu scolaire, de la santé et des services sociaux, et des organismes communautaires jeunesse à intervenir de manière appropriée auprès des jeunes en matière d'hypersexualisation.

Promoteur du projet : Y des femmes et le Service à la collectivité de l'UQAM.

Montant alloué : Un montant de 154 190 \$ du FJIM et 1 020 312 \$ provenant d'autres partenaires financiers.

Cadre de financement : L'AJS. (Forum jeunesse de l'Île de Montréal)

Projet : *Favoriser les saines habitudes de vie sexuelles auprès des jeunes de Lanaudière.*

Promoteur du projet : Le Néo, l'Association de jeunes allosexuels de Lanaudière.

Montant alloué : Un montant de 72 000 \$.

Autres partenaires : La Commission scolaire des Affluents, la Commission scolaire des Samares et la Maison Sainte-Famille Tom-Dee.

Cadre de financement : L'AJS. (Forum jeunesse de Lanaudière)

* Ce projet pourrait également être intégré dans l'orientation # 4, soit celle portant sur la santé.

Projet : Mise en place de la *Stratégie régionale concertée pour la promotion des saines habitudes de vie, de la lutte contre la pauvreté et de l'exclusion sociale* qui a permis d'appuyer la concertation, la mobilisation et l'engagement des partenaires à travers un leadership partagé pour faciliter la réalisation d'actions concertées et de projets porteurs, régionaux et locaux.

Promoteur du projet : L'Agence de la santé et des services sociaux de la Côte-Nord.

Montant alloué : Un montant de 160 000 \$.

Autres partenaires : L'URLS Côte-Nord, Service Canada, Québec en forme, le Conseil au développement social du réseau des partenaires, la Table régionale des organismes communautaires, le Ministère de la famille et des aînés, le MAPAQ et le Comité RAP.

Cadre de financement : L'AJS. (Forum jeunesse Côte-Nord)

Orientation 2 : Vers l'égalité économique entre les femmes et les hommes

Projet : Élaboration d'un guide d'intervention adapté aux besoins spécifiques des entrepreneures. Le guide d'accompagnement est disponible en ligne (www.clddequebec.qc.ca) et peut être adapté à d'autres régions du Québec.

Promoteur du projet : Le CLD de Québec.

Montant alloué : Un montant d'environ 20 000\$.

Cadre de financement : L'Entente CRÉ en égalité. (Forum jeunesse de la région de la Capitale-Nationale)

Projet : Réalisation des projets *La Relève au féminin dans les métiers d'avenir* visant à accompagner les femmes en formation professionnelle ainsi que sur le marché de l'emploi en milieu non traditionnel et *Sensibilisation des entreprises des filières d'avenir à la mixité des équipes de travail* visant à sensibiliser les entreprises à la mixité en emploi.

Promoteur du projet : Le Centre d'intégration au marché de l'emploi (CIME).

Montant alloué : Un montant d'environ 35 000 \$ par année pour 3 ans.

Autres partenaires : Les quatre Commissions scolaires de l'Estrie, le Cegep de Sherbrooke, et le MELS.

Cadre de financement : L'Entente CRÉ en égalité. (Forum jeunesse Estrie)

Projet : Réalisation du projet *Diversification des choix professionnels 2007-2009* ayant permis une tournée des écoles secondaires pour sensibiliser les jeunes aux choix professionnels qui s'offrent à eux et briser les préjugés à l'endroit des métiers non traditionnels et la réalisation d'un vidéo promotionnel sur les métiers non traditionnels.

Promoteur du projet : L'Option Femme Emploi.

Montant alloué : Un montant de 52 500 \$ sur 2 ans. (Table jeunesse de l'Outaouais)

Autres partenaires : Emploi Québec, le SRFPO/MELS et l'Exdeltra.

Cadre de financement : L'AJS. (Table jeunesse Outaouais)

Projet : Réalisation du projet *Consolidation du service de posthbergement* visant à poursuivre l'expérience en services de posthbergement offerts à de jeunes femmes en difficulté qui ont déjà transité par l'organisme. Ce projet a été financé en avril 2007.

Promoteur du projet : L'Arrêt-Source.

Montant alloué : Un montant de 28 832\$ du FJIM et 90 243 \$ provenant d'autres partenaires financiers.

Autres partenaires : Le Comité logement Ahuntsic-Cartierville, la Caisse populaire du Centre d'Ahuntsic, Bell et Isabelle Lipp, une psychothérapeute.

Cadre de financement : Le PLR. (Forum jeunesse de l'Île de Montréal)

Projet : Réalisation du projet *Femmes arabo-musulmanes : intégration à la société québécoise* visant à favoriser l'intégration à la société québécoise de femmes arabo-musulmanes pour les préparer au marché de l'emploi et leur donner des outils pratiques pour mieux intégrer la culture québécoise.

Promoteur du projet : Le Collectif des femmes immigrantes.

Montant alloué : Un montant de 49 930 \$ du FJIM.

Autres partenaires : Le Centre culturel Algérien, la Caisse populaire Desjardins, le Centre bénévolat de l'est (6 400 \$) et le Collectif des femmes immigrantes (34 546 \$).

Cadre de financement : Le PLR. (Forum jeunesse de l'Île de Montréal)

Projet : Réalisation du projet *Pour que l'entrepreneuriat des jeunes femmes en affaires rayonne* visant à répondre aux besoins d'accompagnement et ce, afin de développer les capacités entrepreneuriales des jeunes femmes d'affaires, des travailleuses autonomes ou des propriétaires de petites entreprises à Montréal. Ce projet a été financé en avril 2010.

Promoteur du projet : Investissement femmes Montréal.

Montant alloué : Un montant de 43 000 \$ du FJIM et 23 429 \$ provenant d'autres partenaires financiers.

Cadre de financement : Le PRL. (Forum jeunesse de l'Île de Montréal)

Projet : Réalisation du projet *Favoriser l'autonomie financière des femmes par l'entrepreneuriat féminin*.

Promoteur du projet : Femmes et entrepreneuriat en Mauricie.

Montant alloué : Un montant de 97 500 \$ du FJM, soit 446 500\$ au total dans l'entente spécifique.

Autres partenaires : Emploi-Québec.

Cadre de financement : L'Entente spécifique en égalité. (Forum jeunesse Mauricie)

Projet : Réalisation du projet *Favoriser l'autonomie financière des femmes par la diversification de leurs choix professionnels*.

Promoteur du projet : Femmes et Production industrielle.

Montant alloué : Un montant de 97 500 \$ du FJM, soit 446 500\$ au total dans l'entente spécifique.

Autres partenaires : Le Centre Le Pont et Emploi-Québec.

Cadre de financement : L'Entente spécifique en égalité. (Forum jeunesse Mauricie)

Projet : Réalisation du projet *Carrière en main* visant notamment à augmenter le taux de participation des femmes de la Côte-Nord.

Montant alloué : Un montant de 53 203 \$.

Autres partenaires : La Direction régionale de la Côte-Nord, le Ministère de l'Emploi et de la Solidarité sociale, et la Conférence régionale des élus de la Côte-Nord.

Cadre de financement : L'AJS. (Forum jeunesse Côte-Nord)

Projet : Réalisation du projet *Emploi en main* visant à sensibiliser les entreprises quant au bassin de main-d'œuvre disponible qui est composé de femmes.

Montant alloué : Un montant de 82 212 \$.

Autres partenaires : La Direction régionale de la Côte-Nord, le Ministère de l'Emploi et de la Solidarité sociale, et la Conférence régionale des élus de la Côte-Nord.

Cadre de financement : L'AJS. (Forum jeunesse Côte-Nord)

Autres initiatives :

- Le Forum jeunesse de la VHSL développe de nouveaux mécanismes de reconnaissance valorisant l'apport des femmes et des hommes dans les métiers non traditionnels.

Orientation 3 : Vers une meilleure conciliation des responsabilités familiales et professionnelles

Projet : Réalisation du projet *Favoriser les saines habitudes de vie pour les jeunes familles de Lanaudière*.

Promoteur du projet : Les Tables régionales des organismes communautaires et la Famille de Lanaudière (TROCFL).

Montant alloué : Un montant de 72 000 \$ de l'AJS, soit 2 930\$ de la TPDSL, 12 040\$ du CSSS Nord et Sud et 20 250\$ de la TROCFL.

Autres partenaires : La Table des partenaires du développement social de Lanaudière (TPDSL), le CSSS du Nord de Lanaudière et le CSSS du Sud de Lanaudière.

Cadre de financement : L'AJS. (Forum jeunesse de Lanaudière)

* Autres initiatives en lien avec la conciliation travail-famille :

- Le conseil d'administration du FJAT a participé à une consultation de la CRÉ portant sur la conciliation famille-travail-études. (Forum jeunesse Abitibi-Témiscamingue)

Orientation 4 : Pour une approche en santé adaptée aux spécificités des femmes

Projet : Réalisation du projet *Accroître notre connaissance de la santé et du bien-être des femmes et mettre en place des ressources mieux adaptées à leurs besoins et à leurs réalités spécifiques.*

Promoteur du projet : La Table de concertation du mouvement des femmes de la Mauricie.

Montant alloué : Un montant de 97 500 \$ du FJM, soit 446 500\$ au total dans l'entente spécifique.

Autres partenaires : Le Conseil du statut de la femme, l'ASSS 04-17 et le MAMROT.

Cadre de financement : L'Entente spécifique en égalité. (Forum jeunesse Mauricie)

Orientation 5 : Pour le respect de l'intégrité des femmes et leur sécurité dans tous les milieux de vie

Projet : Prévention des agressions sexuelles auprès des adolescentes en leur permettant de se rencontrer et de s'outiller face à la problématique des agressions à caractère sexuel. Cela se fait en favorisant une réflexion plus individuelle et plus approfondie que la sensibilisation actuellement offerte par le CALACS dans les écoles, en développant leur sens critique face à diverses situations concernant les femmes, le respect de leur corps, leurs choix, etc. Cela se fait également en leur permettant d'acquérir des techniques d'autodéfense afin de compléter le développement de l'estime de soi et de la capacité d'affirmation. S'ajoute à cela une sensibilisation aux relations interpersonnelles saines et égalitaires.

Promoteur du projet : Le CALACS La Passerelle de Drummondville et le CALACS l'Aqua-R-Elle de Victoriaville.

Montant alloué : Un montant de 168 450 \$ du FJCQ et 30 300\$ des deux CALACS.

Autres partenaires : La Table de concertation du mouvement des femmes du Centre-du-Québec et les Commissions scolaires La Riveraine et Bois-Francs.

Cadre de financement : L'AJS. (Forum jeunesse du Centre-du-Québec)

Projet : Réalisation du *Projet Lilas* qui offre à de jeunes femmes un programme d'activités axé sur la prévention des agressions à caractère sexuel. Ce projet a été financé en avril 2007.

Promoteur du projet : La Maison des jeunes de Bordeaux-Cartierville.

Montant alloué : Un montant de 41 997\$ du FJM.

Autres partenaires : La Condition féminine Canada (37 026,50\$) et Patrimoine Canada (9150\$).

Cadre de financement : Le PLR. (Forum jeunesse de l'Île de Montréal)

Projet : Réalisation du projet *Au féminin* qui permet d'offrir à de jeunes femmes des activités diverses dans une optique de lutte à la prostitution juvénile. Ce projet a été financé en avril 2007.

Promoteur du projet : La Maison des jeunes de Saint-Léonard.

Montant alloué : Un montant de 37 784\$ du FJM et 13 460 \$ provenant d'autres partenaires financiers.

Cadre de financement : LE PLR. (Forum jeunesse de l'Île de Montréal)

Orientation 6 : Vers une plus grande participation des femmes aux instances décisionnelles

Projet : *Répertoire des lieux décisionnels.* Pour les phases 2 et 3 : réseautage, jumelage et formation.

Promoteur du projet : Le Conseil Femme, Égalité, Mouvement (CFEM) de la CRÉ de Longueuil.

Montant alloué : À déterminer selon les appels d'offre.

Cadre de financement : Le PRL. (Forum jeunesse Longueuil)

Projet : Production et promotion du *Répertoire décisionnelles* consistant en une banque régionale de candidates constituée de femmes intéressées à siéger à différentes instances décisionnelles.

Promoteur du projet : Le YWCA de Québec.

Cadre de financement : L'Entente CRÉ en égalité. (Forum jeunesse de la région de la Capitale-Nationale)

Projet : Déploiement de la stratégie régionale *De quoi je me mêle?* comprenant la publication de portraits d'élus dans les journaux régionaux, un colloque sur la participation citoyenne (incluant notamment les ateliers *Rôle et pouvoir de l'élue*, *Campagne électorale*, *Femmes et politique*) et la mise en ligne d'un portail Web présentant la documentation.

Promoteur du projet : FJAT.

Montant alloué : Un montant d'environ 50 000 \$.

Autres partenaires : Le Regroupement de femmes, la Commission régionale sur la ruralité, le MAMROT et le CJE.

Cadre de financement : L'Entente CRÉ en égalité. (Forum jeunesse Abitibi-Témiscamingue)

Projet : Réalisation du projet *Objectif 50-50* visant la mise en place des mesures visant la parité hommes-femmes dans les instances décisionnelles locales et régionales.

Promoteur du projet : PEPINES (Promotion estrienne pour initier une nouvelle équité sociale).

Montant alloué : Un montant d'environ 15 000 \$ par année pour 3 ans.

Autres partenaires : Le Regroupement de femmes, la Commission régionale sur la ruralité, le MAMROT et le CJE.

Cadre de financement : L'AJS dans le cadre de l'entente CRÉ en égalité. (Forum jeunesse Estrie)

Projet : Réalisation du projet *Élections municipales 2009* visant à favoriser l'émergence de candidatures féminines aux prochaines élections municipales à l'automne 2009.

Promoteur du projet : Femmes et politique municipale de l'Estrie.

Montant alloué : Un montant d'environ 45 000 \$ par année pour 3 ans.

Autres partenaires : Le MAMROT.

Cadre de financement : L'AJS dans le cadre l'entente CRÉ en égalité. (Forum jeunesse Estrie)

Projet : Réalisation du projet *Vivez dans l'action !* ayant permis la production d'un outil de référence pour la relève municipale sous la forme pratique d'un agenda, qui se veut un guide pour orienter les candidats et candidates dans leur démarche de réflexion et de mise en candidature. Le projet prévoit également la création d'outils promotionnels et d'une page web pour promouvoir le projet, des rencontres de groupes de réseautage, des formations spécialisées et des conférences.

Promoteur du projet : Le Forum jeunesse des Laurentides.

Montant alloué : Un montant de 52 000 \$ sur 2 ans.

Autres partenaires : La CRÉ, MCCCCF, RFL, CSF, le MAMROT et les groupes de femmes.

Cadre de financement : L'Entente spécifique en égalité. (Forum jeunesse de Lanaudière)

Projet : Réalisation du projet *Accroître la représentativité féminine dans les instances décisionnelles*.

Promoteur du projet : La Table de concertation du mouvement des femmes de la Mauricie.

Montant alloué : Un montant de 97 500 \$ du FJM, soit 446 500\$ au total dans l'entente spécifique.

Autres partenaires : Le MAMROT et le Conseil du statut de la femme.

Cadre de financement : L'Entente spécifique en égalité. (Forum jeunesse Mauricie)

*Autres initiatives en lien avec la participation des femmes aux instances décisionnelles :

- La Commission jeunesse du Bas-Saint-Laurent a collaboré avec la Table de concertation des groupes de femmes du Bas-Saint-Laurent pour l'élaboration d'une stratégie de promotion du vote et de la place des jeunes et des femmes dans les conseils municipaux dans le cadre des élections de 2009.
- La Commission jeunesse du Bas-Saint-Laurent a collaboré avec la Table de concertation des groupes de femmes du Bas-Saint-Laurent pour la réalisation de la Marche Mondiale des femmes et plus particulièrement dans le cadre de l'activité provinciale qui s'est tenue à Rimouski en octobre 2010.
- Le Forum jeunesse de l'Île de Montréal a signé la déclaration pour une gouvernance paritaire sur l'Île de Montréal
- Le Forum jeunesse de l'Île de Montréal a inscrit dans ses règles de fonctionnement «qu'une attention particulière doit être accordée à la représentativité des secteurs ainsi qu'à l'équilibre entre la représentation des hommes et des femmes», lors de l'élection des membres et de l'exécutif. Un siège est également réservé au sein du Forum jeunesse pour une «personne de sexe féminin et déléguée par un organisme œuvrant principalement auprès de ces personnes ou dont la mission est vouée principalement à elles». Les groupes suivants ont occupé ce poste : Réseau Habitation Femmes, Y des femmes, Table des groupes de femmes de Montréal, Foyer des jeunes travailleurs et travailleuses de Montréal et l'Auberge communautaire Sud-Ouest.
- Le Forum jeunesse de l'Île de Montréal est partenaire du réseau *Jeunes femmes leader* qui rassemble une quinzaine de jeunes femmes ayant démontré leur leadership. Ce réseau vise à outiller et à accompagner les jeunes femmes souhaitant occuper un poste dans un lieu décisionnel en réalisant notamment des événements rencontres. Le FJIM est également partenaire de Leadership Montréal qui est un carrefour inclusif qui vise à enrichir les lieux de décision par l'apport de talents montréalais. Il permet aux décideurs de rencontrer des leaders compétents aux profils variés, afin de combler des postes au sein de leurs instances, et répond également aux besoins de personnes compétentes désirant intégrer les réseaux décisionnels et s'y faire connaître.
- Tous les projets déposés dans le cadre du FRIJ du Forum jeunesse de Lanaudière doivent respecter le principe d'égalité entre les femmes et les hommes du Plan quinquennal de la CRÉ Lanaudière 2007-2012.
- Le Forum jeunesse de la Mauricie collabore financièrement à la marche mondiale des femmes 2010.
- Le Forum Jeunesse Mauricie participe au comité Femmes, développement régional et local de la Table de concertation du mouvement des femmes de la Mauricie et collabore à une tournée dans les écoles secondaires et collégiales de la région avec la pièce de théâtre «Double vie » du Théâtre Parminou, qui porte sur l'implication citoyenne.
- Le Forum jeunesse Vallée-du-Haut-Saint-Laurent organise des ateliers et des présentations dans les écoles concernant la Marche Mondiale des Femmes. Il valorise et promeut également les lieux d'implication auprès des jeunes femmes.
- La Table de concertation des forums jeunesse régionaux du Québec a collaboré avec le Conseil du Statut de la Femme à la réalisation d'un portrait sur la présence des femmes et des jeunes au sein des instances représentatives du Québec

Instrument de la gouvernance : Analyse différenciée selon les sexes

Lors de son appel de projet FRIJ 2008, La Commission jeunesse du Bas-St-Laurent a inclus l'analyse différenciée selon les sexes. 73 projets ont été analysés, de ce nombre 22 projets ont été financés et 19 ont répondu au questionnaire différencié.

Dans le cadre des appels de projets liés à son Fonds Laboratoire jeunesse, le Forum jeunesse Vallée-du-au-St-Laurent inclus à ses critères l'analyse différenciée selon les sexes. Une fiche d'information vise à sensibiliser le promoteur aux objectifs de cette analyse.